

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Miércoles 15 de Marzo de 1893.

Año XXII. Núm. 5.951.

El Sr. Duque de Almenara-Alta

Y LA PRENSA

Apenas hace veinte días que don Gabino de Martorell y de Fivaller, duque de Almenara Alta, llegó á esta ciudad, sano, fuerte, jovial, dispuesto á reñir ruda batalla en el distrito de Menorca.

Allí se fué en la plenitud de su vida y de su inteligencia y lleno de entusiasmo; y cuando el triunfo le sonreía, después de pelear denodadamente contra los republicanos y fusionistas coaligados, que arrebataban las concepciones y se entregaban á los más vergonzosos atropellos á medida que se convencían de su derrota, le sorprendió en Ciudadela la aguda enfermedad que en breves días ha tronchado su existencia y ha vestido de luto el corazón de sus amigos, correligionarios y admiradores, y aún de sus mismos adversarios, porque el duque de Almenara reunía tan bellas y relevantes cualidades, que si vivo se le pudo combatir, no hay patriota ni ciudadano que no le llere muerto.

El duque de Almenara-Alta era ilustre por su cuna, de claro talento, vivo ingenio, modesto, generoso y amable. Poseía vasta ilustración literaria, y entre sus obras deja un tomo de poesías tan hermosas, sentidas é inspiradas que há poco se le indicó para ocupar la vacante de Zorrilla en la Academia Española. Como diplomático desempeñó con acierto el cargo de secretario de varias embajadas, la de París inclusive. En el Congreso, adonde fué por primera vez en las últimas cortes conservadoras, representando á Menorca, tuvo ocasión de distinguirse como orador correcto y agudo, y puede asegurarse que pronto hubiera llegado á las más altas posiciones oficiales, pues ya se le había ofrecido la subsecretaría de Gobernación, que rehusó porque antes que el miedo personal, estimaba la representación de sus electores.

El finado era una esperanza de la patria, bajo el aspecto de la literatura, la diplomacia y la política. En él tenía Menorca el más ilustre de sus hijos y el más esforzado defensor de sus intereses. De ahí que su muerte prematura haya producido tan hondo sentimiento en aquella isla y sea motivo de dolor para cuantos habían tenido la suerte de apreciar sus altas prendas personales y su mérito indisputable.

Nos asociamos de corazón al duelo que aflige, no ya á Menorca; sino á todo el país por la pérdida de tan noble y exclarecido patricio.

(«Diario Mercantil».)

En Mahon, á donde había ido á dirigir los trabajos electorales en pró de su candidatura, ha fallecido D. Gabino Martorell y Fivaller, Duque de Almenara Alta.

Hallábase en lo mejor de su edad, y el cariño de su familia, sus cuantiosas rentas y su inteligencia clarísima prestaban á su vida todos los alicientes que pueden constituir la felicidad de una persona. Sobre estas dotes de la fortuna y de los blasones

de su ilustre título, brillaba en el joven duque de Almenara ejemplares virtudes cristianas y una caballerosidad que podía competir con la de sus egregios antepasados.

Era su trato afable y en todo su proceder tenía una modestia y sencillez que cautivaban.

Jamás podremos olvidarlo los que tuvimos la honra de cultivar su trato.

Fué su ingenio peregrino, y aunque solo escribía por afición, ha dejado algunos libros amenísimos y hispanos de gracia.

La señora Pardo Bazan ha escrito alguna semblanza muy interesante sobre la musa festiva y satírica y el efecto que producía en los tiempos de la revolución, al malogrado duque.

Pertenecía al cuerpo diplomático y había sido secretario primero de nuestra embajada en París.

En las últimas Cortes representó á Mahon, y habló poco pero bien. Su primer discurso fué un verdadero éxito parlamentario.

No quiso nunca desempeñar ninguno de los altos cargos políticos que le fueron ofrecidos.

Dios haya acogido en su seno el alma noble y cristiana del infortunado amigo; y dé resignación á su familia para sobrellevar tan inmensa pena.

(«La Correspondencia de España».)

El telegrafo nos ha traído la triste noticia de la muerte de nuestro estimado amigo particular el señor duque de Almenara Alta, acaecida en Mahon, donde se había ido con motivo de la lucha electoral.

Era el señor duque de Almenara un literato distinguidísimo, un orador correcto, un político consecuente y desinteresado y un cumplido caballero.

En la carrera diplomática, á que el señor duque de Almenara Alta pertenecía, llegó á primer secretario de Embajada, y desempeñó este puesto durante algunos años en París.

Es heredero de sus títulos el señor marques de Paredes, ex-diputado á Cortes por Balaguer, hermano del ilustre finado.

«El Correo» envía á su respetable familia la expresión de su sentimiento muy sincero.

(«El Correo».)

Balance electoral

El día nueve realizaron sus trabajos las juntas de escrutinio; y en circunstancias normales podía hoy hacerse el cálculo del número de afiliados á cada partido político que hayan de tener asiento en el futuro Congreso; pero este cálculo resulta imposible todavía, porque en la mayoría de las provincias el acto del escrutinio ha correspondido dignamente al de la elección y á todos sus preliminares.

Candidatos á quienes se tenía por derrotados por considerable mayoría de votos, como sucedía, por ejemplo, con los señores Nocedal y Celleruelos, aparecen desde la

tarde de ayer como portadores de las actas.

La proclamación de candidatos ha ido acompañada en Barcelona, en el Puerto de Santa María, en Bilbao, en Oviedo y en tantos otros puntos de las consiguientes pedradas, manifestaciones y aun cargas de caballería; y si ascienden á 24.000 las actas parciales recibidas ayer en la secretaría del Congreso, pasarán seguramente de ese número las protestas graves que continúan sin contar con que muchas de las que legalmente se consignaron fueron rechazadas por la fuerza.

Los ministros, inspirados por el de la Gobernación, afirman que disponen de una mayoría de 310 diputados. Muchos nos parecen; pero, ¿quién es capaz de averiguarlo por ahora, cuando seguimos bajo la impresión de continuas sorpresas?

El único resultado positivo que podemos apreciar, es que las primeras elecciones hechas con el sufragio universal por el partido político á quien se debe su planteamiento, han sido precedidas de atropellos, coacciones, destituciones de Ayuntamientos y traslaciones de jueces, acompañadas de prisiones arbitrarias, motines, suicidios, muertos, heridos, tiros, pedradas y... ¡hasta mordiscos! y seguidas de falsificaciones, escamoteos, gritos subversivos y cargas de caballería.

Ante este doloroso cuadro que ofrece la realidad de los hechos, nos encontramos con que después de tan inauditos desmanes y atropellos, los enemigos de las instituciones cantan victoria, triunfan donde carecían en absoluto de elementos para el éxito y tienen al país en profunda agitación con sus tumultuosas manifestaciones y con el engrandecimiento de sus triunfos artificiales.

El Gobierno ha dirigido sus coacciones contra los elementos más sanos de la política nacional y se ha dejado arrollar por los más perniciosos y levantiscos.

Apeló á toda clase de recursos para traer una mayoría más ó menos ciega y disciplinada y se mostró indefenso y desquidado en las principales circunscripciones donde le arrollaron á su gusto los desprestigiados elementos de la unión republicana.

¡Triste balance el que nos ofrece la última lucha electoral!

¡Para qué tanto atropello, para qué tanta sangre derramada si los enemigos de las instituciones se muestran orgullosos del resultado?

No les faltaba á los directores de la máquina electoral sino recibir la puntilla moral del desprestigio de manos de un torero que después de juzgar sus actos les anuncia su propósito de marcharse á las costas de Africa.

La tragedia concluye con un sainete, bufo, y la voluntad nacional en el mismo día en que acaba de ser consultada, manifiesta con toda claridad que opina de un modo muy contrario del que aparece en las urnas.

Puede estar satisfecha la situación liberal y sobre todo puede ahora entregarse al descanso el señor ministro de la Goberna-

ción. Los yernos y los parientes tendrán ocasión de sentarse en el Congreso para decir que «sí» á la hora de las votaciones, si es que no se repite el caso de que alguno de ellos se revuelva contra su padrino por la supresión de alguna audiencia de lo criminal.

Los diputados republicanos suscitarán un día y otro ruidosos incidentes é inoportunas tempestades, y los ministros desde el banco azul tenderán en vano los ojos en busca de hábiles y autorizados defensores y tendrán que fiar en el esfuerzo desinteresado de la oposición conservadora, á cuyo patriotismo jamás se apeló en vano.

He aquí el cuadro que muy pronto se presentará ante nuestros ojos. He aquí el tristísimo balance que ofrecen las elecciones que por sufragio universal acaban de hacer los liberales.

(«El Estandarte».)

Las ceremonias del Vaticano

En la «Crónica internacional» que para deleite de los lectores de la interesante revista «La España Moderna» escribe el ilustre tribuno D. Emilio Castelar, encontramos los notables párrafos, que copiamos á continuación.

Trata en ellos de la grandeza moral de las ceremonias últimamente verificadas en el Vaticano, y dice:

«Pocas, muy pocas cuestiones han tenido en los quince días últimos una tan grande importancia como la cuestión religiosa, relegada por los superficiales pensadores materialistas de hogaño al número de los ensueños hipnóticos, y que, sin embargo de tal menoscupativo anatema, surge á cada minuto con fuerza renaciente y se impone á cada hombre con imperio verdadero, mostrando cómo su dominación perduraré mientras perduren aquí abajo los misterios de la muerte y los deseos y esperanzas de la inmortalidad. Primeramente, tras largo espacio de silencio, el Pontífice ha reunido un consistorio, y en el consistorio ha proclamado grande número de cardenales, nombramientos de suma trascendencia para lo porvenir, pues deben designar sucesor al por cien motivos irremplazable Leon XIII.

Después, lo mismo en la capilla de nuestro palacio real de Madrid, que en la capilla del palacio presidencial de París, con ocasión de la entrega de los birretes por cada jefe del Estado, se ha dirigido mutuas palabras de amistoso afecto los dos viejos poderes en pugna eterna, el civil y el religioso, como para demostrar cuán lejos nos hallamos de la batalladora Edad Media, y cuán cerca de una compenetración entre la realidad y el ideal, á cuya virtud y eficacia se halla más práctico éste y aquella más espléndida. Además, con ocasión de las festividades religiosas, hanse pronunciado palabras por uno de los extremos exagerados y violentos de la política en los Congresos católicos, encaminadas á restaurar el poder temporal de los Papas, y palabras por otro de los extremos en los Congresos láicos, encaminadas á romper

toda relación de la Iglesia con el Estado y á quitar los embajadores acreditados en la corte pontificia.

Detengámonos un tanto en presencia de uno y del otro caso, que merecen meditación y estudio. Con efecto, en Viena se ha celebrado ahora un Congreso de católicos austríacos, muy semejante al que celebran los ultramontanos alemanes en Fulda todos los años, y al que celebrarán esta primavera los católicos españoles en Sevilla. Y parece que el arzobispo de Viena se ha permitido decir y asegurar que no podía ejercer el Pontífice romano su autoridad suprema, si el mundo católico no le ofrecía un territorio donde se halla sin subrogación á poder otro alguno que le subrepujara y eclipsara. Nada en esto de maravilloso. Así hablan todos los prelados. Pero no con las circunstancias agravantes que concurren en el prelado vienés, por su influencia sobre la corte del imperio de Austria y por hallarse allí presente cuando la decía el heredero de este grande imperio. Y mientras tal cosa en Viena sucediera, en París sucedía lo contrario.

Uno de esos radicales rutinarios, llamado M. Hubbard, á quien posee una especie de hidrofobia en cuanto vislumbra el agua bendita, se ha levantado en la Cámara francesa con motivo de la discusión del presupuesto. Y ha pedido la extirpación de las partidas propuestas allí al pago de la embajada mantenida en la corte vaticana. Digámoslo en honor del sentido común de nuestro continente: ni las palabras dichas por los ultramontanos en Viena ni las palabras dichas por los ultraradicales en París, han tenido resonancia de ningún género, porque ni pueden restaurarse ya los poderes temporales de la soberanía pontificia, ni pueden suprimirse las embajadas mantenidas al lado de quien para todos, y con especialidad para los pueblos católicos, representa y significa la mayor espiritual autoridad existente hoy bajo el cielo.

Pero á todos, á los unos y á los otros, contesta la tierna ceremonia celebrada en San Pedro y la numerosa peregrinación allí reunida en celebridad natural de fecha tan fausta como la que señala el transcurso de medio siglo ya en el desempeño de la autoridad episcopal en nuestro venerando y veneradísimo Pontífice. Cuanto se diga, es poco. Detengámonos, aunque sea un minuto, en presencia del sublime Leon XIII y del escenario donde en conmemoración de tal fecha se ha celebrado, pues nada que pueda interesarnos á los latinos en el mundo como el pontificado católico, la Ciudad Eterna y la Basílica madre. Los filósofos de pacotilla que creían apagado el sentimiento religioso al soplo de sus ideas, habrán de ver ahora cómo cree purificándose por sí mismo este efecto connatural á la humana especie; y los ultramontanos, que creían abandonado el Papa de los fieles si le faltaba su poder temporal, habrán visto cómo nunca hubo Papa en la tierra tan venerado y querido como este Papa sin cetro y sin corona terrestres. ¡Leor á la libertad!—Emilio Castelar.

Los escándalos del Panamá

Paris 10.

La sesión se abrió á la hora ordinaria. Tampoco era numeroso el público que asistía á la audiencia.

Inmediatamente después de abrirse, compareció como testigo el perito Mr. Flory.

Expuso cuál es el estado de las obras del Canal y cuál la situación de la Compañía, dando cuenta de la gestión de los ad-

ministradores á grandes rasgos.

En 105 millones de francos calculó el total de las sumas dedicadas á los llamados gastos de publicidad y á comprar el apoyo de algunos personajes influyentes.

Dedujo que el activo de la empresa asciende á 800 millones de francos y que solamente se han empleado en obras del canal 558 de los 1.200 millones que los directores de la Compañía han tenido á su disposición.

Los diputados MM. Rondoleux, Faure y Salis, citados como testigos, han declarado que Mr. Sans-Leroy les manifestó antes de votar el proyecto de ley autorizando la emisión de obligaciones con premio, que los electores reclamaban de él que votase en favor de la emisión.

Mr. Salis afirmó además haber oído decir á Mr. Ives Guyot que el expresidente del Consejo Mr. Constans entregó al presidente de la república, Mr. Carnot, la lista de los diputados comprometidos en la cuestión del Panamá.

Mr. Stephane aseguró que entregó á un criado de Mr. Clemenceau la lista de cheques del baron de Reinach y que Mr. Clemenceau mandó á su servidor que la copiase.

El académico Mr. Levasseur ha declarado que, á fuer de pensador independiente, se negó á aceptar la participación de fundador que le ofreció Mr. de Lesseps, como muestra de gratitud por el estudio estadístico que hizo del canal.

Mr. Barbout.—¿Sabe el testigo si otros hombres estudiosos aceptaron participaciones semejantes á la que le fué ofrecida?

Presidente.—Acaso sea una falta de delicadeza nombrarlos. Nos expondríamos inútilmente á atraer sobre ellos las antipatías de las personas extrañas á este proceso.

M. Levasseur añadió luego que nunca se consideró blanco de una tentativa de corrupción.

En la breve declaración de Mr. Chautagrel afirmó este diputado que fué objeto de una tentativa hallándose viajando en ferrocarril.

El agente de la Compañía era un hombre llamado Soulignon.

Mr. de Lesseps.—No es cierto lo que el testigo declara. Nunca encomendé tal comisión á Mr. Soulignon.

Al levantarse de su asiento el expresidente de la Cámara y del ministerio monsieur Floquet, todas las miradas se fijaron en el conocido político, y todas las asistentes guardaron el mas profundo silencio.

La expectación era extraordinaria; se esperaban declaraciones que produjeran un verdadero escándalo.

Presidente.—Mr. de Lesseps, repetid cuanto habeis dicho aquí de Mr. Floquet y de su intervencion en los asuntos de la Compañía del Canal.

El procesado, sin vacilaciones, y afirmando que no temia ser desmentido, comenzó diciendo:

—Repito que Mr. Floquet me llamó al ministerio, que me recibió cortesmente y me habló con énfasis de la comprometida situación del gobierno ante la elección del general Boulanger por el departamento del Norte. Me rogó que le ayudase en la empresa de asegurarse el concurso de ciertos periódicos.

Añadió Mr. de Lesseps algunos otros detalles conocidos y reprodujo el relato que habia hecho anteriormente.

Mr. Floquet.—No tienen fundamento alguno las aseveraciones de Mr. de Lesseps. En la fecha citada le sobraban al ministerio fondos secretos.

Mr. de Lesseps.—Mantengo lo dicho.

Mr. Floquet.—Tambien yo, y bajo juramento.

Mr. de Lesseps.—Si tan rico era el ministerio, ¿por qué tuvo que pedir Mr. Rouvier cien mil francos prestados al banquero Mr. Vlasto?

Mr. Floquet.—Ese era otro ministerio.

Mr. de Lesseps.—Pero el gabinete tendria que reconocer las deudas contraídas por su inmediato predecesor.

Mr. Floquet.—No comprendo lo que quereis decir; nunca me hablaron de tales deudas.

A las frases del expresidente siguieron ruidosas exclamaciones del público, protestas de algunos concurrentes, y por último una gritería que ensordecía á cuantos estábamos en el salon.

Presidente.—Haced que despejen la sala. El tumulto se prolongó durante varios minutos, interrumpiendo la audiencia.

Algunos concurrentes insultaban á voces á Mr. Floquet; otros gritaban: ¡Abajo los ladrones! ¡Devolved el dinero á los seccionistas! ¡Es necesario acabar con esta canalla!

Restablecido el silencio en la sala, monsieur Floquet, que no habia perdido su serenidad durante el alboroto, pudo terminar su declaración.

Dijo que la entrevista con Mr. de Lesseps fué motivada por el deseo de evitar un escándalo.

—Tuve noticia—añadió—de que se trabajaba para exigir una cantidad considerable á la Compañía, y juzgando que era útil al país llamar la atención de los directores, avisé á éstos. No conozco á Arton ni á Cornelius Herz, nunca me he preocupado del Canal de Panamá, y en cuarenta años de vida pública jamás me he mezclado en negocios de ninguna clase.

Mr. de Lesseps.—Mantengo lo dicho sin variar una palabra.

Mr. Floquet.—Tambien mantengo mi declaración sin variar nada.

El interrogatorio de Mr. Clemenceau era esperado con ansiedad por el público.

El jefe radical hizo una declaración muy parecida á la prestada ante el juez de instrucción.

Negó además que Cornelius Herz fuera comendatario del periódico «La Justicia»; solamente era accionista cuando le entregó seiscientos mil francos Mr. de Lesseps. Herz fué comendatario despues y dejó el periódico á Mr. Ademar.

—Precisamente yo—prosiguió Clemenceau—era partidario de Mr. de Lesseps, y éste lo sabia desde que me fué presentado por Mr. Carnot. Si el baron de Reinach rogó á Mr. de Lesseps en mi nombre que fuera á verme mintió sin pudor. Cuanto á la visita hecha á Mr. de Freycinet no fué debida al interés que Reinach me inspirase, sino al deseo de evitar un proceso escandaloso y que podia comprometer aquella situación política.

El periodista Mr. Ranc presenció la entrevista. En su conversacion con Mr. de Lesseps, el exministro de la Guerra solamente habló de los intereses de la Compañía, al mismo tiempo que del interés general del país. Puedo, puesto que soy libre, cumplir mi voluntad; lo que no puedo es ejercer presión sobre Mr. de Lesseps. Lo que hice lo hice en la persuasión de prestar un verdadero servicio á Mr. de Freycinet en interés de la nación toda y mantengo cuanto he declarado.

Mañana continuará la vista.—A.

Los ingresos de los teatros

EN PARIS

Los periódicos franceses publican un estado de los ingresos obtenidos en los teatros de Paris durante el año 1892.

Han ascendido las recaudaciones á 22 millones 533.316 francos, cantidad menor que la obtenida en 1891, año en que ingresaron 23.600.000 francos en cifras redondas.

En 1889 los ingresos ascendieron á mas de 35 millones, gracias á la afluencia de forasteros que visitaron la Exposición universal.

Algunos teatros han obtenido en el año último mayores utilidades que en el año anterior. Entre ellos figuran la Opera con 3.159.000 francos en vez de 3.068.000; el Chatelet, el de la Porte Saint-Martin y el Vaudeville, indudablemente porque están bien dirigidos.

Un periódico publica una nota de los ingresos obtenidos en los teatros á partir de 1848. La progresión ha sido constante, si se prescinde de años tan excepcionales como los de 1870 y 1871, y de oscilaciones de poca importancia debidas á diversas causas.

En el primero de los años citados los ingresos se elevaron á 5.553.411 francos; á 14.433.000, en 1860; en 1872, á 16 millones; en 1800, á 22.614.000, y en 1890, á 23.000.000.

En los años de la Exposición se advierten considerables aumentos. Así en 1855 ingresaron 13.828.000 francos; en 1867, cerca de 22 millones; en 1878, mas de 30, y en 1889, treinta y dos y pico.

Navegacion aérea

Mr. Renard ha ideado un globo dirigible, que podrá volar durante ocho ó diez horas seguidas, con una marcha de 11 metros por segundo, 600 por minuto ó sean mas de 39 kilómetros por hora; lo cual bastará para que, aún con vientos frescos de proa, consiga un andar entre 11 y 25 kilómetros. Excusado es observar que, si el viento es favorable, su velocidad se sumará en todo ó en parte á la propia del motor, y en estas condiciones, las ventajas serán muy considerables.

El nuevo globo dirigible se denominará «General Mesunier», nombre de uno de los sábios á quien más debe la Aerostática. Su forma es prolongada, á manera de huso, y medirá 70 metros de punta á punta, con 13 metros de diámetro mayor; la barquilla, sólida y ligera, es una especie de canoa de buque, de 40 metros de largo, y en ella van el motor, la hélice propulsora y las provisiones.

El motor será de vapor de petróleo ó de gasolina, y funciona con arreglo á un principio enteramente nuevo que economiza peso en la maquinaria, sin perjuicio de la potencia, punto en el cual radica el secreto del invento, y sobre el cual se guarda la mas absoluta reserva.

La construcción de este globo se halla bastante adelantada para que pronto sepamos el resultado que han dado las pruebas.

Cuatro jesuitas notables

La Compañía de Jesús acaba de perder cuatro de sus hijos más distinguidos; los padres Maruri, Saler, González y Perier.

El P. Francisco Maruri nació en Sevilla el 24 de Octubre de 1820, y su vida ha sido la de un incansable é insigne hijo de San Ignacio. Nadie sino Dios puede calcular los frutos que en Bélgica, en Espa-

ña y en Cuba produjo su elocuencia razonadora, persuasiva y solidísima, sus consejos y el ejemplo de su virtud.

El P. Santiago Saler, fallecido en Huesca á la edad de 52 años, era natural de Plandogan, provincia de Lérida. Distinguíase por sus esclarecidas dotes de inteligencia, uniendo á un gran caudal de sabiduría un conocimiento profundo del corazón humano y un dón singular de clarividencia. Rico en virtudes como en ciencia, vivió enervorizando con su paciencia y humildad, y ha muerto santamente.

El P. Antonio González, hijo de Málaga, fallecido en Chamartin de la Rosa. Joven, abogado de porvenir, renunció todas sus esperanzas, y entró en la Compañía, donde á fuerza de estudio, de penitencia y de trabajos en la direccion, mereció se le encomendara el difícilísimo cargo de Maestro de Novicios, que desempeñó muchos años con grande acierto. Poyanne, Loyola, Murcia, Fiésole, donde fué secretario del Asistente de España, y finalmente Madrid, fueron testigos de su gran mérito y su vida ejemplar.

El P. Carlos María Perler, tan conocido y estimado, antes de su vocacion en el mundo de las letras y de la política. Dejó amigos, relaciones, puestos honoríficos, riquezas y nombre ilustre para abrazarse con la humildad, la obediencia, la mortificación y silencio de la Compañía: adquirió otro nombre que figurará en el libro de la vida, y ha dejado una página en el libro de oro de los varones ilustres de la Compañía de Jesús.

La "Mi-Careme,, en Paris

El jueves se celebró en París la fiesta tradicional de la «Mi-Careme», con mas animacion que otros años, á lo que también contribuyó el tiempo, que fue espléndido.

El público que se apiñaba en los «boulevards» era enorme. La cabalgata obtuvo gran éxito.

Las reinas de las lavanderas, dos mozas muy guapas, llamadas Eugenia Petit y Juana Guaux, fueron objeto de aclamaciones.

La procesion carnavalesca de la que formaban parte, como es costumbre, numerosas y abigarradas representaciones de los principales mercados, varias estudiantinas, algunos carruajes á la D'Aumont y varias más, recorrieron la plaza de la Concordia, las avenidas Gabriel y Marigny, la calle del Faubourg Saint-Honoré, la calle Real y todo el gran «boulevard», desde la Magdalena hasta la plaza de la República, para detenerse luego ante el Hotel de Ville.

También llamó vivamente la atencion, entre los carros que figuraban en la comitiva, uno que representaba la suerte de picar toros. Un maniquí montado en un gran caballo embalsamado aparecía clavando la pica en un toro de colosales dimensiones, embalsamado también. Los trajes de las figuras que representaban á los toreros del grupo eran auténticos y de mucho valor.

Gacetilla

La «Gaceta» del dia nueve del actual publica cuatro reales órdenes de Hacienda referentes á asuntos aduaneros.

«La segunda recaída en instancia promovida de un lado por el embajador de Alemania á nombre de los exportadores de pieles de su pais, y de otra por los fabricantes de calzado de Menorea, dispone: Que se supriman las llamadas del reper-

torio del actual arancel que no figuraban en el anterior, quedando su redaccion ajustada á la del arancel de 1882. que es como sigue: pieles charoladas, partida 239; de becerro curtidas, partida 239; las demás pieles curtidas, partida 240.»

Por el facultativo Sr. Cardona ayer se dió parte á la Alcaldía de Villa-Cárlos de hallarse atacado de enfermedad variolosa un vecino de dicho pueblo, domiciliado en la calle del Puerto, recién llegado de Barcelona.

La autoridad local convocó seguidamente la Junta de Sanidad, acordándose adoptar las medidas conducentes al aislamiento del enfermo para evitar la propagacion del mal.

Hoy se ha dado conocimiento del caso al Delegado del Gobierno, [quien en vista de ello, y teniendo noticia de que se habia presentado otro en esta ciudad, ha oficiado al Sr. Alcalde para que se convocara la Junta municipal de Sanidad que debe haberse reunido á las seis y media de esta tarde.

Los amigos del Exmo. Sr. Duque de Almonara-Alta de Alayor, Villa-Cárlos y San Luis, costearán solemnes funerales en sufragio del alma del ilustre finado, que se celebrarán mañana en las parroquias de dichos pueblos.

En el vapor correo de esta tarde ha regresado á Palma el Magistrado D. Eduardo de Angulo, que vino á esta Ciudad para presidir la junta de escrutinio general.

Víctima de larga y penosa enfermedad ha fallecido en la madrugada de hoy la virtuosa señorita Doña Catalina Orfila y Fuster hija de nuestro apreciable amigo D. Francisco Orfila y Fábregas

El entierro se ha efectuado esta tarde, habiendo asistido numeroso acompañamiento, rindiendo de esta suerte un tributo á la memoria de la finada, y al hondo pesar que su pérdida ha dejado á la familia.

Hacemos votos por el eterno descanso de la difunta y enviamos á sus afligidos padres, hermanos, hermanas politicos y demás familia la expresion de nuestro más sentido pésame.

Leemos en «El Noticiero» de Ciudadela: «Hacemos presente á nuestros suscriptores que la Gerencia del vapor «Leon de Oro» ha cambiado las horas de salida del referido buque. En lo sucesivo la hora de salida de este puerto queda fijada á las seis de la mañana de todos los viérnes.

Las guías y conocimientos de embarque han de radicar en la oficina del despacho á las seis de la tarde del jueves, y el cargamento, á bordo del vapor, antes de la puesta del sol.»

Nada menos que 17 bultos de tabaco de contrabando, de peso unos 460 kilogramos, aprehendieron estos dias los carabineros que prestan servicio en el término municipal y costa marítima de Santafiy.

La Gerencia de los vapores-correos de esta isla nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 15.—8:34 m.—Puerto-Mahon saldrá hora reglamentaria: tiempo cubierto al parecer calmoso.—Cardona.»

Ha sido adquirido por una compañía de Ibiza el vapor nombrado «Correo de Cartagena», el cual verificará viajes periódicos entre aquella isla y Barcelona, tocando en Alicante y en algún otro pueblo de la península.

Ya se han puesto en circulacion por la Direccion del ramo los nuevos títulos de la Deuda perpetua interior al 4 por 100, emitidos en canja de los anteriores, y, como dice muy bien un periódico, merecen aplausos los ministros Sres. Cos Gayou y Concha Castañeda, y el director, señor marqués de Guicoerrotea, que dispusieron tan acertadamente la confeccion de esos títulos, así como la casa sucesores de Rivadeneira, que ha hecho el trabajo.

Los referidos títulos están divididos en ocho series, como los anteriores, y llevan en el anverso un fondo microscópico del mejor gusto, estampado en color, que varia en cada una de las series; las orlas, talones y demás adornos de ambas caras son grabados en acero con una perfeccion admirable; las que corresponden al reverso han sido estampadas también en el mismo color del fondo, estándolo en negro las del anverso, así como el texto.

Cada coupon lleva dentro de un circulo, y en números, el valor que el mismo representa, estampados también en color, y superpuestos por un nuevo procedimiento, parecido al que se emplea para la numeracion de los billetes de la Loteria Nacional, y que resulta impropio por ambas caras.

Igual procedimiento se ha empleado para la numeracion de los títulos y de los copones, ofreciendo con ello una mayor garantía, pues dificulta la falsificacion.

Tanto por la novedad que ofrece ese sistema de numeracion, cuanto por el buen gusto con que está todo combinado, y el esmero de su estampacion, los nuevos títulos pueden figurar dignamente al lado de los mejores que se hacen en el extranjero.

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Bartolomé Ramon, Carlos Fouger, Doroteo Manteola, Juan de Dios Richarte, Eduardo de Aguiló y un sobrino, Fernando Gimenez, un individuo de marina, Marcos Blanqué, José J. Taronjé y José Allés y esposa.—Total, 12.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior, Billetes Hip. de Cuba 1886, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carril de Francia, etc.

Cambio Mahonés

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Barcelona 14, 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, 4 por 100 Amortizable, etc.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Paris 4 p. Exterior, Renta francesa 3 p. Exterior, Londres 4 p. Exterior, Madrid 14, 4 por ciento Interior, etc.

Calendario

Cuarto meng. el 11. Luna nueva el 18. Sale el sol 6 h. 11. Pónese 6 h. 7. 15. 44.—(Antes de J. C.) Asesinato de Julio César.

74 MIERCOLES 291. S. Raimundo abad y S. Longinos mártir. Santo de mañana.—S. Abraham ermitaño y Sta. Madrona vírgen y mártir.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de Nazaret en el Cármen.

SUSCRIPCION para costear la construccion del Altar mayor y dos laterales con destino á la Iglesia de la Inmaculada Concepcion.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes items like Suma anterior, Rdo. D. Juan Mascaró, Sra. D. Carmen Rocafull, J. B., Una devota.

Total 2647'72. (Continúa abierta la suscripcion).

El Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á cada uno de los fieles, que con sus limosnas contribuyan á la construccion de los mencionados Altares. Las limosnas para los mismos podrán entregarse á los Rdos. Sres. Parrocos ó la Sr. Vicario de la Concepcion.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 15.—12:40 m.

El Sr. Salmeron ha insistido en que se desista de la manifestacion que se le preparaba para mañana á su llegada á esta Corte.

Uno de los criados de los condes de Gomar ha disparado dos tiros contra la condesa, suicidándose después.

Madrid 15.—12:50 m.

París.—A la interpelacion de Mr. Turrell en la Cámara popular sobre los vinos españoles, el Gobierno he contestado negándose á aumentar los derechos de entrada sobre dichos vinos, fundado en que abriga esperanzas de llevar á efecto un arreglo comercial con España, equitativo para ambas naciones.

Madrid 15.—1:40 t.

Ha llegado el Sr. Salmeron. En la estacion del ferro-carril le aguardaban unas dos mil personas que en manifestacion le han acompañado á su casa. Desde el balcon ha dirigido la palabra á los manifestantes recomendándoles el orden y el respeto á las Leyes. Una murga ha tocado la Marsellesa.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39

No puede decirse con más oportunidad que al tratarse del asma que es forzoso vivir con su enfermedad y para conseguirlo sin gran padecimiento la única mediación especial consiste en los *Cigarrillos Indios* de Grimault y C.^a, de París.

Muy fácil es explicarse el fenómeno de la digestión: basta con meter en una vasija de cristal la carne, mezclada con el jugo gástrico del estómago del carnero, llamado pepsina; al cabo de las horas requeridas la carne se halla disuelta, peptonizada, dando también el calor necesario. Lo mismo sucede en el estómago del ser humano, y se comprende que si falta ese jugo gástrico la digestión es imposible por lo que las personas que padecen de gastralgias, pituitas y otras dolencias estomacales deben tomar el *ELIXIR DE PEPINA* de Grimault y C.^a que asegura la digestión y la asimilación de los alimentos.



PRIMER ANIVERSARIO
DE

Don Miguel M. Uhler y Pons

Teniente Coronel que fué del arma de Infantería
fallecido el día 16 Marzo 1892

E. P. D.

El Oficio que se celebrará mañana á las 8 en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen será aplicado por el eterno descanso de su alma.



AL EXCMO. SR.

Don Gabino Martorell y Fivaller

Duque de Almenara-alta, Marqués de Albranca, de Villev y de Monesterio.

Q. E. P. D.

El Rdo. Clero parroquial y amigos del Ilustre finado, en el vecino pueblo de San Luis, invitan á sus amigos al solemne funeral para el eterno descanso de su Alma que tendrá lugar mañana juéves, á las 9 de la misma.

No se invita particularmente.

ARANJAT

de superior calidad á 60 cénts. de pta. los 400 gramos, se encuentra en Alayor, confitería de Lorenzo Pons, proveedor de la Real Casa.

También se hallarán cirios y hachas para funerarias, figuras de cera para ofrendas, etc. etc.



LA SEÑORITA

D.^a Catalina Orfila y Fuster

HA FALLECIDO

Á LAS 5 DE ESTA MAÑANA Á LA EDAD DE 24 AÑOS

E. P. D.

Sus aflijidos padres D. Francisco Orfila y Fábregues y D.^a María Fuster y Reyes, hermanos, hermanas, hermano político don José Sintés y Saura, hermanas políticas, tías, sobrinos, sobrinas, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las cinco y media de esta tarde, dándose después por despedido el duelo.

Casa mortuoria calle de Santa Eulalia núm. 19.

Mahon 15 de Marzo de 1893.

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del DR. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las Farmacias, á 6 reales caja, en Mahon, Farmacia del Dr. Ferrer, Castillo núm. 11.—Depósito por mayor; DR. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona. Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y C.^a y Uriach y C.^a



* RENOVADOR ORIENTAL *

BOSTON

* PARA EL CABELLO *

Única preparación de indiscutibles resultados para fortalecer, hermosar, vigorizar y suavizar el cabello, poniéndolo lustroso, impidiendo su caída y devolviéndole siempre su color natural ó primitivo. Limpia el cráneo, extirpa la caspa y mantiene la cabeza con la frescura, suavidad y lozanía de la juventud.

RESULTADOS PRÁCTICOS POSITIVOS
NO MANCHA NI PERJUDICA

Dr. BOSTON
(SPAIN) Chicago, E. U. A.

DE VENTA: DROGUERÍAS, PERFUMERÍAS Y FARMACIAS

Agentes generales para España: Pons Lletget y Soldevila: Sepúlveda, 203. Barcelona

Don Rigoberto Garcia Blanco,
Juez de primera instancia del Partido
de Mahon.

Por el presente hago saber: que á instancia de Pedro Antonio Pons y Cardona, vecino de esta Ciudad, se ha incoado expediente para la declaración, a los efectos civiles, de muerte presunta de su padre Antonio Pons y Prats, de ignorado paradero, quien se ausentó de Menorca hace más de treinta años, y se le cita y emplaza para que en el término de dos meses, contados desde la publicación del presente en la «Gaceta de Madrid», comparezca por sí ó por medio de apoderado á justificar su existencia, bajo apercibimiento, en otro caso, de pararle el perjuicio a que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahon á diez de Marzo de mil ochocientos noventa y tres.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Aliés.

Banco de Mahon

Por real orden de 16 de Enero último, dictada á consecuencia de denuncia presentada por D. Juan Seguí y Fuxa, se ha dispuesto que este Banco retire las obligaciones de veinte y cinco y cien pesetas, series A y B y los recibos calderilla que tiene en circulación; y la Delegación de Hacienda de esta provincia ha señalado á esta Sociedad el plazo de un mes para llevar á efecto la retirada de dichos documentos.

Lo que se hace público para conocimiento de los tenedores, debiendo advertir que el Banco tiene encargada una nueva tirada de obligaciones en la forma prevenida por otra Real orden de 16 Enero último, para sustituir á las que hoy se hallan en curso.—Mahon 8 de Marzo de 1893.—Por el Banco de Mahon, El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

Banco de Mahon

CEDULAS PERSONALES

El Sr. Delegado de Hacienda de la provincia, ha tenido á bien prorrogar el plazo para la cobranza voluntaria del impuesto sobre cédulas personales hasta el día 31 del actual.

Lo que se hace público á los efectos oportunos.

Mahon 14 Marzo 1893.—Por el Banco de Mahon, Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Zorra (peix salat)

Fresco y de superior calidad, al precio de 40 cénts. de peseta la libra.

Tienda de Gavaso Portal de Mar núm. 6

Pérdida

Por la carretera desde Alayor á Ciudadela se perdió un alfiler de oro de corbata con una piedra y algunas perlas.

Se gratificará á la persona que la entregue en la imprenta de este periódico ó en Alayor calle de San Nicolás número 35.

PERRO

Se ha extraviado un perro negro de Teranova que atiende por el nombre de «Piloto»; el que lo presente calle S. Fernando núm. 13 se le gratificará.

AVISO

Recien llegado á esta ciudad el dorador Sr. Martí, hace público que durante su residencia se encargará del dorado, plateado y nikelado de calices y otros objetos de iglesia, cubiertos plateados y bruñidos, relojes, cadenas etc. etc.

Dichos trabajos el Sr. Martí los hará en esta ciudad calle de Isabel II n.º 35.

SOLUCION MILAGROSA HOMS

PREMIADA EN BARCELONA Y PARIS

GRANDIOSO DEPURATIVO MUY UTIL AL TOCADOR Y BAÑO.—CONTRA TODA AFECCION DEL APARATO RESPIRATORIO, SÍFILIS, FLORES BLANCAS, FIEBRES, ESCORBUTO, GANGRENAS, TIFUS Y DEMAS DE CONTAGIO.

Véanse los resultados prácticos. Frasco de 266 gramos 2 pesetas, frasco de 133 gramos 1 peseta. Gran rebaja al por mayor. Para más explicaciones y prospectos al único representante en Baleares Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza Príncipe 2 al lado del Carmen, Mahon.

De venta al por menor en todas las farmacias y droguerías que lo deseen.

NOTA.—Los vecinos de esta ciudad que dudaren la explicacion del prospecto, no tiene inconveniente en cerciorarles minuciosamente el antedicho representante, en su casa de 12 á 1 y de 7 á 8.—H. V.